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    新近，好友传来一则视频，其中
有央视原著名主持敬一丹的话，大意
是，在渐渐变老的时候，也要学好。此
话虽是她对自己说，但也适用所有老
人。如今有一种现象，似乎颐养天年，
就无需再学，尽情享乐就是了。这岂
不是违背了古训: 活到老，学到老。

兹有两位好友遵循古训，退休之
后，一位学了摄影，一位学了绘画，且
将作品传我。其一，摄影莲花。一泓寂
静荷池，微波荡漾，荷叶上，晶莹剔透
的水珠，像粒粒珍珠置于翡翠的托盘
上。这一翡翠的荷叶，晶莹剔透的水
珠衬托着洁白纯淨的莲花煞是可爱。

人们只注意到莲花纯洁可爱，不追问它从何处而来。更
有甚者，称颂它出淤泥而不染。殊不知，孕育它的淤泥
将其在碧波里洗净后与世人见面，供大家欣赏，自己让
碧波遮掩，悄悄地，隐藏起来。莲花再惊艳也不能忘记
孕育自己的它！其二国画牡丹。画花是画者心灵的花
朵，自然向外泄露，是画者高雅绰约的风姿纯情流露。
牡丹是国花，是花中之王，艳压群芳，美倒各方。画者选
择牡丹，就是选择高尚，选择纯情，追求远大理想。

老了，好学，学好就个人而言，充实精神世界，也
能养心养生延年益寿；就家族而言，可起示范作用；
就民族而言，若人人都如此，整个民族素质有极大提
升。

七夕会

健 康
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“夜跑”进行时
张 涛

    大学时代，我酷爱运动，享
受和朋友们在运动场上淋漓畅
快地挥洒汗水。但是自从工作
以来，鲜少会在工作之余锻炼
身体，上下班也是以车代步。

真正让我加入“夜跑”的契
机是一次流行性感冒，正值壮
年的我，免疫力本该是最强的
时候，可却仍不幸“中招”，这让
我重新审视自己的“亚健康”状
况，忙碌与疲惫不能再是不运
动的借口。偶然看到日本著名
作家村上春树对于跑步的理
念，“跑着跑着，明白了坚持的
可贵。跑着跑着，告别了昔日的
生活。”而我，也想通过跑步，遇

见 一
个 全

新的自己。于是，我决定拥抱美
丽的夜色，加入“夜跑”的行列。
血液随着心跳的加快而沸腾，
额头逐渐冒出一层薄汗。与白
天忙碌的快节奏生活不同，夜
跑的时间是属于我自己的。在
这个过程中我需要控制速度、
调整呼吸，协调好全身的肌肉。
跑步这一项运动看似简单，实
则大有学问。跑步讲究的是手、
脚、呼吸的默契配合，掌握正确
的跑步姿势可以达到强身健体
的效果，并减少对关节的损伤。
刚开始夜跑时，我急于追求速
度，却忽略了呼吸节奏，因此常
常跑了没多久就气喘吁吁，之后
我上网查阅了资料并结合自身
情况，终于找到了适合自己的跑

步节奏。
有人说：“跑步，应该先修

心，后修身。”跑步可以带来生
理上的健康，同时，也能给予人
心理上的舒缓与放松。风从我
的耳边呼啸而过，带走了我一
天的疲惫与烦恼。道路两旁的
路灯并不算亮，却能照进我的
内心，让我找到最真实的自己。
比起在跑步时放空，我更喜欢
在夜跑时梳理工作或者回忆今
天一天发生的事情，看看是否
有欠妥之处可以改进，血液流

速的加快能让我有更清醒的头
脑去思考问题。

一步紧跟一步，人生之路
何尝不像夜跑一样？流逝的是
时间，追逐的是梦想。在这个过
程中，你会与很多人擦肩而过，
有些人甚至会与你一起跑过一
段，但他们终究只是过客，这条
路最终只能靠自己一步一个脚
印走完。夜跑时，顺风可以借助
风的力量越跑越快，而逆风时
则需要花更多的力量跑过。同
样的，人生亦有顺境逆境之分，
一帆风顺固然幸运，但逆流而上
可以激发更多的潜力，更大地成
就自我。

诚然，第一次“夜跑”之后，
带给我的肌肉酸痛和全身疲惫

让我犹
豫是否
要坚持
继续夜跑，但这懦弱的想法很
快被我抛诸脑后。凡事贵在坚
持，无论是在生活还是在工作
中，坚定的意志是成功的必备
条件之一。通过跑步，我还学会
了给自己制定目标和计划。从
小目标开始，踏踏实实地完成，
再给自己设立一个更高的目标
并为之努力，有了目标才会有
前进的动力，若连小目标都完
成不了，想要一步登天只能是
空谈。夜色渐浓，我逐渐放慢脚
步，任由晚风拂面，抬头仰望着夜
空，月朗星稀，看来明天又是一个
晴天。

鸟所喜欢的时空
汤朔梅

    每遇深秋，就想起那
篇课文：秋天来了，天气凉
了，一群大雁往南飞。虽
说那是未识愁滋味的年
龄，而此刻，当默诵这诗一
般的句子时，心头会滋生一
丝怅惘：大雁去哪儿了呢？
不知在少年时代的某

一年，大雁去后真的再没
回来。我再没看见大雁南
飞的景象。
几十年啦！秋色年年。

而在生活的营营中，忽略
了诗与远方，也忘却了对
它们的期待。引起我关注
的是身边的留鸟。

如今的乡村，村落里
少了后生和孩子，所剩的
几乎都是老人。老家前后
两条河，中间不足百米。
我住的老屋与前面的屋子
构成一个庭院。背面临小
河，隔岸是几片农田，而更
多的则是树林。住在这里，

或展读或枯住，
少有干扰。于是，
鸟雀则成了我的
邻居。
秋天是属于

鸟的。你看，天空高远明
澈，不再有游丝阻碍飞翔；
辽阔的大地上，到处铺满
了浆果、籽粒，不再有饥馑
的殷忧；儿女们都已立业
成家，不再有春天繁衍子
嗣的烦累。所剩的，就是享
受生活的闲适了。尽管一
切无忧，但鸟雀们有勤劳
早起的习性。当红日爬上
地平线，正是鸟雀们歌唱
的时候。其实鸟儿的乐观，
源自歌唱这生命的元素。
在秋天的早晨，鸟雀们在
树枝上，在稻垛上，在屋檐
下，纵情放歌。我有时怀
疑，这情景是不是冥冥之
中有一个指挥，在掌控着
这宏大的场面。它们时而

大合唱，时而分声部唱；时
而和鸣，时而独吟。稻鸡的
声音像边鼓，白头翁的鸣
叫如木管，鹁鸪的低吟似
风琴，麻雀的、啾啾类月
琴；那是雉雊，那是鹤唳。
还有许多说不上名称的鸣
叫，它们不分种类，无论崇
卑，弦歌在一堂，奏响“太阳
早上好”的交响曲，
回荡在天宇。

太阳结晶出
满地的金黄，秋风
捎来踏实的稻谷
香。唱完感恩的颂
歌，鸟雀们就各自干喜欢的
事去了。

枣树上果实诱人，那
是鹩哥的最爱，它有坚实
的喙锋利的爪，唯它独享；
柿树秋叶落尽，裸露着红
灯笼似的果实，那似乎是
专为牙口不好的老鸟留着
的。几只白头翁、乌鸫正
在吮食柿子的瓤实，还伸
着脖颈打饱嗝。完了却扪
虱而谈个没完。当然少不

了麻雀，但麻雀
的爱好在虫蚁
和稻谷。它是
想换换口味吃
点甜食罢了。

它们喜欢上百只集聚在柴
垛上，争论、议事。它们如
七十二家房客般，家长里
短磕磕碰碰。它们的家族，
尽管也吃粮食，但相比吃
虫蚁而保护的庄稼，实在
是小巫见大巫。自从那年
平反正名后，人们的宽容给
了它们更广阔的天空。它们从

不觊觎大雁、候鸟，它
们只在乎这片土地。
生息年年。

近些年，鸟类
品种多了起来。在
这鸟儿迁徙的季

节，有大批的野鸭、白鹭、
苍鹭、鹬鸟，来湖泊、港汊
间落脚，甚至还有白鹤、灰
鹤。康拜因拖拉机翻开沃
土，它们上百只跟在后面，
啄食蚯蚓、蝼蛄等虫蚁。那
大多是候鸟，它们在这里
居留几天，聚集足够的能
量，然后飞向心中的远方。
它们中的一些鸟，也许已
老迈，实在飞不动了，或者
是被这里的秋天迷住了，

即便远方在召唤，它们也
不走了。特别是白鹭、苍
鹭，留下来，整天在树林边
的树枝上呆着。秋天的阳
光很慈祥，它们不飞也不
鸣，打着瞌睡。也许它们已
选择这里，作为自己老死
的归宿。有时午后，在静静
的树林边，冷不丁地有一
只老鸟从树枝上扑棱。我
想，它大概正在做梦，梦见
了蓝天，梦见了远方因而失
足。但你不必担心，它在掉到
地上的刹那间飞了起来，尽
管看起来很吃力。
一拨拨候鸟迁徙过去

了，即便与人们相伴的燕
子也飞走了，大地干干净
净。偶或有鸽哨在划过头
顶。蓝天显得空廓、清寂。
此刻，我又想起儿时往南
飞的大雁，“一会儿排成个
人字，一会儿排成个一
字”。冬天就要来临了，今
年再也不会有大雁飞过
了。等待来年吧！
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    七十多年前的一个港湾码头，人来人往，候客厅里
的人相互噙泪话别，笼罩着一片别离的忧愁气氛。有一
个约莫 20多岁的女人，身穿蓝色斜襟粗布衣，手挎一
个包袱，默默地坐在木椅上，脸上布满与她这个年龄不
相称的彷徨，并不时用手去捂那明显凸起的肚子，生怕
被人碰撞到那里边的小生命。眼看着，大客轮升起风
帆，预示着启航的时刻。一个男子手里拿着一包食物，
急匆匆跑到女人身旁，一边把食物装进她的包袱里，一
边温柔地对她说：“小心上船，顺利回唐山，到家了请人
写信报平安！”女人泣不成声，一味用手背抹眼泪。
在海上漂了十多天之后，女人平安回到故乡，回到韩江
边村落的那间老屋。几个月后，老屋里传出一声响亮的
啼哭，她肚子里的孩子出生了。那就是我。
我不止一次听到过母亲对亲戚朋友讲述那次漫长

的海上返乡之路，我想这过程远远比她的讲述来得艰
辛，而我这小生命得以躺在母亲的肚子里，漂流回故
乡，回到祖国的怀抱里，诞生、长大、成人、成家、立业乃
至变老⋯⋯也许早就在娘胎里饱尝过那种背井离乡的
颠沛，我从来没有想过重蹈父亲的覆辙，即使是在生活
最困苦的年代，我也没有动摇过。
我的故乡人多地少，又因为最早与泰国曼谷通航，

所以一直有背井离乡到泰国、新加坡等国家务工的传
统。最困难的时期，我们这里每个村落有八成的家庭都
有人去泰国、印尼等国家打工。出去的人
称故乡为“唐山”。
据说，我的祖父青年时便跟人到泰

国曼谷打工，挣钱回来养活祖母和我的
父亲。祖父一次在回家探亲的船上感冒
发烧，上吐下泻，船上没药医治，船主怕
祖父是疟疾传染扩散，硬把他活生生抛
下大海喂鱼。祖母在家苦等了好长时间，
最后才从邻乡一个同船回来的人那里得
知噩耗。可怜的祖母断了生活来源，在父
母家的帮助下含辛茹苦养大我的父亲。
父亲成年之后，苦于生计，无奈又重踏上
祖辈的老路，和村里一帮人结伴去曼谷
打工，在一家华人的碾米厂做营运工作，
负责到农村收购稻谷回来加工成大米，
然后又运售出去。
父亲最常去收购稻谷的农村有一大

户，也是潮州同乡人，种植规模较大，是
一个大庄园。同是天涯故乡人，接触久
了，庄园主对父亲也就关心起来，有意帮
助父亲成个家。有一天，庄园主叫来一个
丫头陪我父亲一起吃饭。巧的是，这个丫
头竟然是父亲的邻村人，只因家里兄弟
姐妹太多，十二岁便被卖到泰国这个庄园，现在已经长
成大姑娘了。征得她的同意，庄园主把她嫁给了我的父
亲。

父亲有了媳妇，有了家，又将要做爹了，但他远念
着故乡老母亲无依无靠，决定让媳妇回唐山照顾。于
是，就有我躺在母亲肚子里与父亲天涯惜别、远渡重洋
的那一幕。
“那一幕”已经越时七十多年了。七十多年来，我寸

步不离我的祖国。贫穷也并没有将我从祖国挤走，相
反，贫穷使我更依恋我的祖国。
记得当年我收到大学录取通知书，先是惊喜，后是

忧愁。喜的是能考上大学，很不容易，愁的是家里无钱
供读。整个假期我一直内心纠结，拖拉入学报名的时
间，最终决定在家当个农民。就在此时，学校给村委来
电话询问我的情况，催促尽快到学校报到。村支书将我
的困难情况向校方反映，得到的回应是：“转告该生，从
速来校，困难问题，国家帮忙解决！”听到这话，我的内
心一片光明！全家乃至全村人都为我高兴不已。当看到
学校大门上“暨南大学”的那几个字时，我激动地流下
了眼泪，要知道，能站在这几个字跟前，我这个穷小子
经历了什么？过程不亚于那次我在母亲肚子里颠沛返
乡。

毕业分配时，我热烈响应祖国“支援边疆建设”的
号召，撷取了几片“明湖”岸柳，告别美丽校园，踏上西
去的列车。至今没有忘记送别会上，我激动地朗诵诗人
张永枚那首诗：“骑马挎枪走天下，祖国到处都有我的

家⋯⋯”我把青春年华奉
献给了支边建设。岁月奔
腾，我从当年意气风发地
出发，走到如今已是步履
蹒跚。人老了就好忆旧，奇
怪的是，我总会“忆”起母
亲在码头与父亲惜别、渡
洋返乡的那一幕，事实上，
我的记忆里不可能会有这
一幕，我想，大概因为那是
我命运的开端，是我生命
中至关重要的一次被决
定———我得以在祖国的怀
抱里出生长大，并且一路
伴随并见证了祖国 70 年
的 成 长 壮
大，这重要
性，岂能用
“宿命”两
字概括？

英雄机长的鞠躬
陆海光

    两年前看过《萨利机长》，机
长沉稳担当尽职的形象至今还深
刻印在我脑海里。然而，影片的结
尾却有点出人意料！理应被乘客
赞誉的英雄却受到有关部门的调
查责难：为什么不返回机场？为什
么不顾旅客的生命安全，把飞机
迫降在哈德逊河上？导演伊斯特
伍德塑造人物是老到的，他煽起
观众对英雄机长的同情心和命运
的担忧，这是绝妙的一笔。最后，
调查方也是按照法定程序，向鸟
类学家咨询，作了十多次的模拟
实验，最后判定萨利机长迫降选
择点是正确的，使观众释怀。
也许《萨利机长》的这个结尾

给我留下太深刻的印象，所以国
庆 70周年上演的 3部大片中我
首选《中国机长》。
《中国机长》的票房已破 25

亿，证明了影
片赢得了观
众。人们观看
空难片的好处
就是能更加敬
畏规章，敬畏职责，敬畏生命。

航空是一个庞大的体系，也
是一种布满知识点的行业。飞行
前对飞行员和乘务组的检查，对
飞机的检查，航空的指挥大厅，坐
了几十趟飞机，从未见到过。《中
国机长》让我大饱眼福。
我是喜欢张涵予的硬汉风格

表演的。据了解，张涵予演中国机
长也是相当敬业的。影片拍摄时，
高强度的风筒喷射出相当于 100

公斤压力的风，吹得张涵予喝风
喝到不想吃饭。饰演漂亮的乘务
组长的袁泉表演也十分出色，眼
神特别有戏，飞行遇难混乱中，她

举手投足
显得沉稳
冷静，就像
乱云飞渡
中的定海

神针。可谓中国第一空姐。
特别欣赏影片结尾张涵予的

冷静沉稳淡泊的表演。已下飞机
的旅客都等候在飞机下，要见见
把他们从死神中救回的英雄机
长，想给他掌声，想给他欢呼。然
而，机长平静地走出机舱门，给旅
客深深鞠了一躬：抱歉，没把大家
带到拉萨。
绝妙的一笔，把人物升华了，塑

造了英雄机长内敛的责任和担当。
一部好的空难片，不仅要有

紧张充满悬念的情节，更应该注
重泼墨群像，人物塑造。在死神面
前，人的性格特征，面对死亡的态

度会暴露无遗。经
历过空难，死里逃
生的人，性格和命
运都会有生活惯性
所没有的变化。
2018年 5月 4日，当时亲历这场
空难的周建强把女友王维紧紧抱
在怀里，对她说：我们死，也要抱
在一起！多生动的细节。机长虽然
是冷峻的硬汉子风格，飞机安全
停稳后，美丽的乘务组长应该给
机长一个紧紧的拥抱，这是一种
及时的心理释压，也可以调动观
众的情绪。
对于一个大家已知道故事结

尾的“结尾”，与其用套路“为女儿
过生日”，还不如拍摄一些生还者
的家庭和情感变化加以表现，也
许使影片更能体现敬畏生命，让
观众更热爱生活。
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